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总五期上海第二工业大学
老教授协会主办

7月7日，我校老教授协会召
开本年度第五次理事会，特邀本
刊编辑人员，专题学习习近平总
书记关于“四个全面”的重要论
述。

徐佩莉会长解读了“四个
全面”重要论述，副会长沙梦麟
就如何贯彻落实“四个全面”作
了发言，理事们谈了学习体会。
这次学习会，特邀请我会会刊编
辑黄子兴和张振海参加。

徐佩莉会长说，习近平总
书记就“四个全面”分别作过一
系列的重要论述。2012年11月，
党的十八大提出了全面建成小
康社会；2013年11月，十八届三
中全会提出全面深化改革；2014
年10月，十八届四中全会提出全
面推进依法治国；2014年10月8
日，在群众路线教育实践活动总
结大会上提出了全面推进从严治
党。而将“四个全面”并提，还
是第一次，意义深远。我们要深
入领会：

一、“四个全面”是宏大

的战略布局，蕴含了深刻的战略

思想。第一次将全面建成小康社
会，定位为“实现中华民族伟大
复兴中国梦的关键一步”；第一
次将全面深化改革的总目标，确

定为“完善和发展中国特色社会
主义制度、推进国家治理体系和
治理能力现代化”；第一次将全
面依法治国，论述为全面深化改
革的“姊妹篇”，形成“鸟之两
翼、车之双轮”；第一次为全面
从严治党标定路径，要求“增强
从严治党的系统性、预见性、创
造性、实效性”。

二、“四个全面”是重要

的战略选择。党的十八大强调“
全面建成小康社会”，三中全会
部署“全面深化改革”，四中全
会要求“全面依法治国”，教育
实践活动总结大会宣示“全面从
严治党”。

三、“四个全面”是立足

现实的战略抓手，是一以贯之

的“问题导向”和“科学思维”

，是高瞻远瞩的“全局视野”

和“战略眼光”。它抓住了改革
发展稳定关键，统领中国发展总
纲，确立了新形势下党和国家各
项工作的战略方向、重点领域、
主攻目标，是“坚持和发展中国
特色社会主义道路、理论、制度
的战略抓手”。

四、“四个全面”是辩证

统一的战略思维，有着深厚的认

识论、方法论基础，既有目标又

有举措，既有全局又有重点。四
者不是简单并列关系，而是有机
联系、相互贯通的顶层设计，勾
绘出的是社会主义中国的未来图
景。

沙梦麟副会长说，我认真
地看了《追梦中国》，将它与习
近平总书记的“四个全面”重要
论述联系起来，对“四个全面”
的重大意义、精神实质和科学内
涵的理解和把握可以更加深刻。
全面建成小康社会是根据我国经
济社会发展实际和新的阶段性特
征，提出的更具明确政策导向、
更加针对发展难题、更好顺应人
民意愿的新要求。

全面深化改革，不只为了
应对挑战，更是为了把握机遇；
不只为了短期目标，更是为了图
之长远；不只是时代要求，更是
历史责任。

全面推进依法治国，是坚
持和发展中国特色社会主义的重
要保证，是实现国家治理体系和
治理能力现代化的必然要求，是
构筑中国梦的支撑。

全面从严治党，是我党在
现代化进程中的自我超越、自我
提升的体现。施政之要是尊重法
律、厉行法治。它既明确了中国

共产党是中国特色社会主义事业
的领导核心，处在总揽全局、协
调各方的地位，又强调了社会主
义法治必须坚持党的领导，党的
领导必须依靠社会主义法治。

协会工作要始终围绕全面
实现小康这个总目标，紧跟市
协会的改革步伐，构建良好的协
会生态环境；按照依法治国的理
念，依法开展协会工作；以从严
治党作为凝心聚力，依靠党员会
员，努力营造和谐共进的工作环
境，齐心协力做好服务会员的工
作。

理事们认为，“四个全
面”是我党因势而谋，应势而
动，顺势而为的结果，是新形势
下我党治国理政的总方略、总布
局、总遵循、总框架。四者统
一于坚持和发展中国特色社会主
义、共筑中国梦的伟大事业。我
们虽已退休，但是，依然要努力
学习“四个全面”重要论述，才
能做到老有所为。

会上，徐佩莉会长又对校
老教授协会和所属分会在各项工
作中紧密结合学习、宣传习近平
总书记“四个全面”讲话精神的
贯彻落实提出了具体要求。
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我校老教授协会理事会专题学习“四个全面”重要论述

信息之萃

理事会信息三则我校老教授协会2015年上半年工作小结
6月25日，我校老教授协

会理事会召开本年度第四次会
议，徐佩莉会长对上半年工作
作了小结。

2015年上半年，我会根
据既定的工作计划，有条不紊
地开展工作，取得了良好的成
绩：

一、积极参与市老教授协

会的各项工作

我会是市老教授协会中
的新会员单位，能认真贯彻市
老教授协会的工作精神、积极
响应各项号召、努力完成各

项任务。今年上半年，我会会
员认真参加了市老教授协会组
织的两次会长、一次理事、一
次秘书长学习与工作研讨会；
我会推荐的唐国春老师，被评
为“上海市老教授协会优秀科
技人员”；我会推荐的蒋世弟
老师撰写的读《中日战争史研
究》和黄子兴老师撰写的读《
三国》的体会文章，得到市老
教授协会会刊主编的好评；根
据市老教授协会的有关规定，
我会及时向市老教授协会有关
部门申请和领

关于出版《上海第二工业
大学教授风采》

复旦大学创始人马相伯先
生认为：“所谓大学者，非校
舍之大之谓，非学生年龄之大
之谓，非教员薪水之大之谓，

系道德高尚、学问渊深之谓
也。”马先生的“大学观”表
明，大学有两个基本的要素：
道德高尚和学问渊深。上海第
二工业大学建校五十多年来，
学校从成人教

分会活动信息
依据本年度工作计划要求，各分会从各自的实际出发，积极、主动地开展工作。
4月11日，计算机、思政分会在会长章仁龙的组织下，16名会员到“邵稼楼

参观”。
6月3日，机电分会在会长陈慧华的组织下，25名会员在中山公园龙之梦举行

茶话活动。
7月27日，国交、外语分会在会长陈敏超的组织下，16名会员假座东华大学

举行联谊活动。
本刊编辑（下转第2版）

（下转第2版）
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取了补助金和大礼包，由会长
带领有关理事及时将温暖送到
薛福元、朱楠德和张菊林三位
老教授，还探望了陶永林老教
授。组织老教授参加了市老教
授协会组织的“美国深度游”
；我会会刊还及时刊登了市老
教授协会组织的健康咨询工作
站的专家咨询信息。

二、校老教授协会按计划

有序推进工作

为了确保2015年工作计划

得以实施，理事会择时召开了
四次理事会和一次会长、秘书
长工作会议，根据会议达成共
识，努力工作：

1、组织学习与领会习近
平总书记有关“四个全面”的
重要论述。

2、《科技、人文与艺
术》系列讲座正常开展。举办
了“信息技术前沿动态”和《
老年中风的预防与保健》讲
座。

3、本年度第一期《会
刊》印刷就绪，第二期组稿正
在进行。

4、《教育改革与提高教
学质量》论文集征稿工作进一
步开展。

三、各分会积极开展工作

依据本年度工作计划要
求，各分会从各自的实际出
发，积极、主动地开展工作。
计算机、思政分会，机电分会
和国交、外语分会，在会长带

领下，分别到邵家楼、中山公
园龙之梦和东华大学举行联谊
活动。

四、合理使用经费	
理事会根据本年度的经费

预算，遵循量入为出的原则，
严格遵守财务制度，合理使用
经费。

会上，理事们认真讨论了
上半年工作小结，进一步研究
了下半年的重点工作。
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育起步，到举办全日制高职教
育，再发展为普通本科高校，直
至被国务院学位委员会列为“服
务国家特殊需求人才培养项目”
专业学位研究生试点单位，学校
走出了一条技术应用型高校的特
色发展之路。学校的发展与这两
个要素密切相关。为了展示老教
授在学校发展过程中的重要作用
和园丁风采，经理事会研究，决

定编写出版《上海第二工业大学
教授风采》。希望会员热情关注
和参与。

关于出版《教育改革与进
一步提高教学质量论文集》

大力发展高等职业技术教
育，培养大批适应现代生产、
现代服务、现代管理所需要的
高素质、高水准的技术应用型
人才，是现阶段高等教育的重

要任务。我校如何担负起这一
使命，进一步深化教育改革和
提高教学质量无疑是紧迫而重
要的任务。故理事会研究决定
出版《教育改革与进一步提高
教学质量论文集》，希望各位
会员积极参与，踊跃投稿（稿
件字数不限，截稿期2015年10
月30日）。

关于开展校老教授协会会

员“老有所为”情况调查和统
计工作

为了更好地了解和宣传校
老教授协会会员“老有所为”
事迹，校老教授协会近期将开
展校老教授协会会员“老有所
为”情况调查和统计工作。诚
请会员配合校老教授协会和分
会做好情况调查工作。

本刊编辑

（上接第1版）我校老教授协会2015年上半年工作小结

（上接第1版）理事会信息三则

我会会员唐国春参与的科研项目
获2014中华医学科技奖

由上海交通大学附属第

一人民医院、四川大学华西

医院、上海交通大学、上海

第二工业大学等四个单位申

报，包括我校唐国春（署名

第四）在内1 5位申请的项

由美国著名学者堵丁柱

教授提议，上海市第一人民

医 院 钟 力 炜 主 任 医 师 和 上

海第二工业大学唐国春教授

担任特邀编辑（Guest	 Ed-

i t o r s），为SCI期刊Journa l	

of	 Combinatorial	 Optimiza-

tion（2014年影响因子1.043

）编辑Special	 Issue	on	Com-

binatorial	 Optimization	 in	

Health	 Care的13篇论文，已

经全部由Springer出版社on-

目“日间手术中心的规范化

建设与管理”获得2014中华

医学科技奖卫生管理奖。中

华医学科技奖是我国医药卫

生行业的最高科技奖。

本刊编辑

line出版，其中有一篇唐国春

是第二作者。在下面网页上

可以查到这13篇on l i n e的论

文：

http://link.springer.com/

j ou rna l / 10878 / on l i neF i r s t /

page/1

按照国际惯例，Onl i n e

发表的论文与纸质出版的论

文是完全相同的，也可以被

引用。

本刊编辑

我会会员唐国春教授担任
特邀编辑的为SCI期刊
编辑的论文online发表
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我们这一代人工作时，往

往胸怀“伟大理想”，而把个

人的兴趣爱好“束之高阁”。

待到退休时，除了脸上的皱纹

多多，其它好像缺失了不少，

留下了许多遗憾，就有弥补的

念头。

在不再为食禄而辛劳

后，我们开始朝着自己的

向往奔跑：于是乎广场大

妈舞动了中国；各级各类

老年大学如雨后春笋般地

兴办起来，吹拉弹唱、琴

棋书画、保健养身等等，

凡是退休者需要和向往的

都有。这些就是当今中国

退休者快乐生活的大写

真。

我身边就有这样一

位老教授，他年近八旬

还兴致勃勃地坚持学习

歌唱。他说他不会唱，却喜欢

唱，过去没有机会学，现在

有机会了。他常常会主动地亮

几嗓子，唱一首刚刚学会的

歌。他那种自信和愉悦的表情

深深地感染着大家。在党总支

请他给党员同志们做的纪念抗

曰战争胜利七十周年的报告会

上，在讲到“九·一八”

事变时，他悲愤地唱起

了“我的家在东北松花

江上……”。在讲到“

七·七”事变时，他激昂

地高唱“大刀向鬼子们的

头上砍去……”。这场

报告很有创意，很受欢

迎。这位老人常常自唱

自乐，不在乎追求艺术

完美，但求丰富人生乐

趣。有人说，退休是人

生的第二个青春，而我

则认为：关键在于发现

自己，快乐自己。
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中国有句老话：“少不看

《水浒》，老不看《三国》”。

当然，这个说法很片面，但也反

映了《三国演义》这本书的影响

力之大。

作为中国“四大名著”之

一，《三国演义》自诞生之日

起，反响巨大，延续至今（否则

也不会是四大名著之一）。自中

央电视台《百家讲坛》开播易中

天的《品三国》之后，又形成新

一股的“三国热”，跟风出版了

《三国机密》、《真三国、不演

义》、《三国纵横》、《大谋

略：三国外交智慧书》等一大批

有关评论、解析《三国》的书。

还红火了《百家讲坛》的栏目，

可见这本书的影响力之大，就在

四百多年后的今天依然有引起轰

动的价值。

“滚滚长江东逝水,浪花淘

尽英雄。是非成败转头空，青山

依旧在，几度夕阳红。白发渔樵

江渚上，惯看秋月春风。一壶浊

酒喜相逢，古今多少事，都付笑

谈中。”这是明代诗人杨慎的

词《临江仙》。清代文学评论家

毛宗岗父子在评刻《三国演义》

时，将其放在卷首成了《三国演

义》的开场词。毛氏父子用这首

词，形象地告诉读者：叱咤风云

的英雄终将被历史长河所带走，

而白发渔樵——无名无姓的普通

人，却任它惊涛骇浪、是非成

败，他只着意春风秋月、握杯谈

笑，固守着一份宁静与淡泊。这

正是：宇宙永恒，人生有限，江

水不息，青山常在。

我手边放着《三国》，尽

管看过几遍，还不时会拿起来翻

翻。在当今世界大国纷争，风云

变幻，看看《三国》，可能容易

明白形势，而明白形势，又更有

助于看懂《三国》。

司马迁受宫刑，这是知道

司马迁的人皆知的，然而，事

情的经过各种版本的解释却不

尽相同。读司马迁的《报任安

书》可以真切地知道事情的原

委。

首先，司马迁与李陵的

关系“

素非相

善也，

趣舍异

路，未

尝衔杯

酒接殷

勤 之

欢。”他为李陵的辩解是出于

公心,是客观的也是公正的。

其次，从司马迁当时的职

务来看，是不会越职上谏的。

只是因为“陵败书闻，主上为

之食不甘味，听朝不怡。”“

适会召问，即以此指推言陵

功。”“以为李陵身虽陷败

彼，彼观其意，且欲得其当而

报汉。事已无可奈何，其所摧

败，功亦足以暴于天下。”然

而，司马迁的拳拳之忠却没让

汉武帝深晓。

再次，根据西汉朝廷的规

制，可以花钱赎罪。司马迁延

续了父职担任太史公，然而，

世代的清廉，司马迁“家贫，

财 赂 不

足 以 自

赎 。 ”

而 他 又

不 符 俗

气 ， “

交 游 莫

救 ” ，

他一得罪汉武帝“左右亲近不

为壹言”。

至此，司马迁因为体恤主

上、据实而论、又得不到旁人

的资助，无奈受了宫刑，受尽

了耻辱。

其实，历史上像司马迁这

样的境遇又何尝他一个呢？比

干、屈原……比之更惨的比比

皆是。

蒋世弟

——读《中日战争史研究》

中国抗战为世界反法西斯战争胜利作出巨大贡献

司马迁受刑

《中日战争史研究》一

书是武汉大学教授胡德坤的一

本论文集，内容主要涉及1931

年“9.18”事变至二战胜利以后

世界秩序的建立。

今年是抗战胜利暨世界反

法西斯战争胜利七十周年。中国

人民对世界反法西斯战争胜利的

贡献早已彪炳史册。但常常被西

方媒体遗忘。一谈二战胜利，就

是斯大林格勒保卫战、诺曼底登

陆、两颗原子弹爆炸、苏联红军

出兵中国东北地区等。这些战役

及重大事件在二战中是重要的，

但中国抗战的贡献同样重要，绝

不能被边缘化。

1931年9月，中国人民打

响了世界反法西斯战争的第一

枪，开辟了世界上第一个反法

西斯战场。在艰难的抗战中，

中国始终抗击着日本陆军主

力，打破了日本采取速决战、

通过打一场有限战争迫使中国

投降的企图。

在太平洋战争爆发前的

十年间，中国基本上是孤军作

战。但中国是世界反法西斯联

盟的倡导者和支持者，1942年1

月发表的《联合国家宣言》是

中国与美、英、苏等国共同努

力的结果，这是国际反法西斯

联盟正式建立的标志，是战胜

法西斯的保障。

中国的抗战使日本陆军

主力深陷中国战场的泥潭，使

它无法分兵北进入侵苏联远东

地区。太平洋战争爆发后，日

本企图南进，但由于中国的抗

战，迫使它作罢。

1945年，中国抗战进入

战略反攻阶段，在正面战场，

中国军队收复了广西、湖南、

江西等地；在敌后战场，八路

军、新四军攻克了53座城市，

建立了19个抗日根据地……。

这些战果与美国原子弹爆炸、

苏联出兵等都是迫使日本投降

的决定性因素。

抗战不仅是近代中国反抗

外来侵略第一次取得的完全胜

利，也是世界反法西斯战争的重

要组成部分。

在抗战中，中国付出了巨

大的民族牺牲，为世界反法西斯

战争胜利作出了巨大的贡献。这

是历史的事实。

青山依旧在

黄子兴 朱敏敏
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位于闵行区浦江镇的召稼

楼古镇，源起于元朝初期，明朝

工部右侍郎谈伦子田，曾在此建

楼鸣钟以召农耕，因此名曰“召

稼楼”。4月11日上午，我校老

教授协会计算机、思政部分会20

余位老师们陆续自行抵达古镇。

老教授们先观看了5D动感电影，

中午又特意寻访到胡家羊肉店，

品尝白切羊肉及当地家常菜。饭

后大家讨论了校老教授协会今年

工作计划、教改专刊的约稿以及

交流、沟通学校近期教改等情

况。

踏 着 青

石板路，穿行

在老宅旧屋之

间。召稼楼镇

内水道四通，

载着游客的小

舢 板 缓 缓 而

行，老姚家浜

贯穿镇中，礼

耕桥、报恩桥

等石桥把南北

二大街联为一体，古戏台上表

演的古装喜剧吸引了众多游

客。我们且行且看，一路走到

礼园。大厅供奉着上海城隍老

爷秦裕伯的坐像。铙过大厅左

后侧是一个典型的江南园林。

礼园内还有两处纪念馆，一是

叶宗行纪念馆，明朝叶宗行在

上海为官时，倡言开浚范家

浜，以此治理吴淞江水患，为

上海人民造福。还有一处是电

影表演艺术家秦怡艺术馆，据

说秦怡也是秦裕伯的后人。

召稼楼古镇一日游 愉快的聚会
章仁龙 陈慧华

根据校老教授协会工作计

划的要求，经与机电分会部分

会员商议，我们在6月3日上午

组织了一次分会活动。考虑到

我会会员年龄偏大，故聚会地

点选择了交通便利且环境适宜

的中山公园龙之梦餐厅。

聚 会 当 天 ， 2 5 名 会 员

均提前到达指定场所。一见

面，大家就亲切地打招呼，

相互问候，真是老朋友相见

心情愉快，精神爽。

聚会时，我向各位会员介

绍了校老教授协会和九个分会

的工作情况，又议论了2015年

工作计划要点，要求大家为学

校和学院的进一步发展以及教

学改革与教育质量的提升建言

献策。同时，感谢各位会员对

协会工作的积极支持。

聚 会 的 气 氛 融 洽 而 亲

切。大家愉快地、无拘束地

自由畅谈，话题甚广，涉及

学校学院的发展、同事的家

庭情况、个人的养生保健、

老有所为、老有所学、老有

所乐……

最后，大家在相互祝愿

中恋恋不舍地告别，期盼着

下次相会。

张丽娟

相聚“聚膳源”

老教授经管、成教分会于

7月27日在“聚膳源”，举行

了分会成立以来的首次茶会。

经管学院党总支书记颜逊，院

长魏文静，工会主席于彤，也

赶来看望老同志们。

经 管 、 成 教 分 会 的 老

同志们老有所为，继续为学

校、为社会奉献自己的一技

之长，卓有成效。原经管学

院 党 总 支 书 记 张 盛 教 ， 自

2007年担任上海建桥学院经

济管理系党总支书记至今已

有9年；原经管学院副院长黄

中鼎，自2007年担任上海邦

德职业技术学

院经管学院院

长 至 今 已 有 9

年；张健雄副

教授退休以来

一直被聘为国

家人事与劳动

保障部、上海

劳动局物流专

家，是国家在上海唯一的物

流专业技能鉴定专家，开发

并制作上海市物流师三级、

四级鉴定题库，参与国家高

级物流师鉴定出题工作；唐

国春教授带领二工大科研团

队，指导和协助市一医院研

究管理课题更是硕果累累。

还有一些老同志也在各自的

专业领域，为学校为社会作

出了应有的贡献。

还有一些老同志，年事

已高，打来电话，或短信请

假，虽然不能参加，但心意

已到！

旅游要做好“功课”

退休后的十年是旅游的黄

金时期。外出旅游前要做的“

功课”，才能提升“旅行幸福

指数”，满载而归。

所要做的“功课”大致有

四个方面：

第一，游览线路情况。

这包括交通工具、地理气候、

食宿状况等。笔者今年三月到

意大利旅游时，就遇上连日阴

雨。到梵蒂冈圣彼得大教堂参

观时，大雨瓢泼，在广场上撑

伞排队游客大多衣衫浸湿，所

幸笔者事先做了“功课”，带

了雨衣，才避免了“落汤鸡”

的尴尬。

第二，景区景点的准备

是重点。没有预先的功课，就

难以真正领略景区的美。笔者

到意大利游览了罗马万神殿、

圣彼得大教堂以及琳琅满目的

壁画、雕塑，这些不仅是美术

史上的杰作，而且富含宗教典

故。如果没有做过“功课“，

就不会有什么收获。	

第三、购物的“功课”。

景点购物是旅游的题中应有之

义。不过，近来网上屡传导游

逼迫游客购物，或者提供的物

品价高质次，甚至百无一用。

这就提醒我们，外出旅游，购

物务必要有预案。

第四、设备的“功课”。

比如，欧美地区旅馆不供应开

水，对习惯饮茶的朋友来说，

就要自备烧水用品。又如，现

在不少景点已有WiHi功能，

出去旅游，准备好手机的ＡＰ

Ｐ软件，到景点边听导游介

绍，边看手机屏幕上的信息，

感觉不要太好哦。

倪天祥


